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L’Inspection Générale des Affaires Sociales 

ou IGAS est une administration. 

Elle fait des enquêtes dans les domaines de la santé  

et de la vie sociale, comme : 

• l’emploi des personnes handicapées 

• le fonctionnement des hôpitaux 

• les aides pour les personnes âgées… 

Dans ce document, on va dire l’IGAS. 

L’IGAS a fait une enquête sur les jeunes 

qui vivent à la campagne.  

On appelle ces jeunes : des jeunes ruraux. 

Ruraux est le pluriel du mot rural. 

Rural veut dire : tout ce qui est à la campagne. 

L’enquête de l’IGAS a commencé en février 2024. 

L’IGAS a écrit un document 

pour parler des résultats de son enquête. 

On parle aussi de rapport. 

Un rapport est un document très long. 

Il a souvent plus de 100 pages. 

Le rapport sur les jeunes ruraux a été fini 

en novembre 2024. 
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Le nom du rapport de l’IGAS est : 

Pauvreté et conditions de vie 

des jeunes dans le monde rural : 

comment adapter les réponses institutionnelles 

Le document que nous lisons maintenant 

est un résumé du rapport. 

 

Ce document est écrit par 3 personnes qui travaillent à l’IGAS : 

• Noor-yasmin Djataou 

• Hélène Furnon-Petrescu 

• Carine Seiler 

Elles ont été aidées par : 

• Juliette Berthe, qui travaille aussi à l’IGAS, 

• Adèle Kerckove, stagiaire à l’IGAS. 
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Une enquête pour mieux connaître  

les jeunes qui vivent à la campagne 

L’IGAS a rencontré plus de 350 personnes : 

• des professionnels qui accompagnent les jeunes  

• des élus,  

• et des jeunes ruraux entre 16 et 29 ans.  

Entre 16 et 29 ans, ces jeunes ruraux deviennent des adultes. 

Ils font des choix importants, comme : 

• le métier qu’ils veulent apprendre, 

• l’endroit où ils veulent travailler, 

par exemple dans une grande entreprise 

ou une petite ferme, 

• la région où ils veulent vivre… 

Les jeunes ruraux sont 3 millions. 

C’est 1 jeune sur 4 en France. 
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Les jeunes de la campagne ont des points 

communs avec les jeunes des villes 

Comme les jeunes qui vivent en ville, les jeunes de la campagne : 

• ont des difficultés à trouver leur premier travail, 

• débutent dans les démarches administratives, 

• ont les mêmes envies, par exemple 

aller au cinéma, passer le permis de conduire… 

• plus leurs familles sont pauvres, plus ils risquent 

de rester pauvres, même à l’âge adulte. 

Les différences entre les jeunes de la campagne et 

les jeunes qui vivent en ville 

Les jeunes de la campagne ont moins de possibilités 

autour de chez eux 

Il y a moins d’administrations dans les endroits 

où vivent moins de gens, 

comme à la campagne. 

Par exemple, les jeunes de la campagne ont moins : 

• d’écoles pour faire des études, 

• d’agences France Travail pour trouver un emploi, 

• d’hôpitaux pour se faire soigner, 

• de centres sociaux pour demander des aides. 
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Se déplacer est plus difficile pour les jeunes de la 

campagne 

Dans les villes, les jeunes peuvent souvent se déplacer 

en transports en commun : 

• en bus,  

• en tramway, 

• en métro ou en train régional. 

À la campagne, il faut souvent avoir un scooter, 

une moto ou une voiture pour se déplacer. 

C’est plus difficile pour les jeunes 

parce que  

• c’est plus long 

• et cela coûte plus cher. 
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Les jeunes de la campagne se sentent plus isolés. 

Les jeunes qui vivent à la campagne ont moins d’administrations 

proches de chez eux. 

Ils ont moins de possibilités pour être aidés. 

Ils demandent moins souvent 

les aides auxquelles ils ont droit.  

Les jeunes de la campagne osent moins :  

• faire de longues études,  

• aller loin de chez eux. 

On dit qu’ils s’autocensurent. 

Souvent, leur santé est moins bonne 

que celle des jeunes qui vivent dans les villes. 
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Il n’y a pas assez d’aides pour les jeunes de la 

campagne qui ont des difficultés 

Les administrations et les associations vont à la 

rencontre des jeunes de la campagne 

Les administrations et les associations vont dans : 

• les campagnes avec des mini-bus ou des fourgonnettes, 

• les fêtes sportives ou culturelles 

où vont les jeunes ruraux, 

• les rues et les endroits où sont 

les jeunes ruraux. 

• les salles proposées par les mairies 

Elles donnent des informations 

sur les aides possibles pour eux. 
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Mais beaucoup d’aides sont mal adaptées 

aux jeunes à la campagne  

Il existe beaucoup d’aides au niveau : 

• de toute la France, 

• des régions, 

• des départements, 

• des villes. 

Ces aides sont par exemple : 

• de l’argent, comme dans le Contrat d’Engagement Jeune ou 

CEJ, 

• des conseils et des rencontres pour trouver un emploi. 

Mais souvent, ces aides ne sont pas adaptées  

à la situation des jeunes qui : 

• ont peu d’argent, 

• vivent loin des villes, 

• ont peu de moyens de transport, 

comme les bus ou les trains. 

Les jeunes ont moins d’aides à la campagne car :  

• moins d’associations ou d’administration aident les jeunes,  

• il y a peu de gens qui habitent dans ces endroits,  

• et les aident coûtent de l’argent. 
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Des propositions nouvelles  

pour aider les jeunes de la campagne 

Faire plus attention aux jeunes qui vivent dans les 

campagnes, loin des villes 

L’IGAS dit qu’il faut tenir compte de 

• l’éloignement des jeunes de la campagne, 

• leur isolement, 

• leurs dépenses supplémentaires. 

Il faut que les jeunes trouvent 

plus de possibilités près de chez eux 

pour rencontrer des administrations ou des associations. 

Il faut trouver de nouvelles solutions, 

par exemple pour aider les jeunes à : 

• se former sans aller loin de chez eux, 

• être autonomes, 

• se déplacer pour découvrir d’autres régions. 
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Aider mieux tous les jeunes qui ont peu d’argent 

Il faut donner plus d’aides à tous les jeunes qui ont des 

difficultés. Il faut : 

• les aider plus fortement pour qu’ils trouvent un emploi,  

par exemple en remboursant leurs déplacements  

• les aider plus longtemps 

• mieux les informer sur leurs droits près de chez eux.  
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